

CRÍTICA DE LIBROS

PHEOCHROMOCYTOMA AND THE GENERAL PRACTITIONER, por JOSEPH L. DE COURCY y CORNELIUS B. DE COURCY. De Courcy Clinic, Cincinnati, 1952. Contiene 165 páginas.

Empiezan los autores resaltando la diversidad de cuadros clínicos por los que se manifiesta el feocromocitoma. Éste, al que llaman «gran imitador», puede simular toda clase de hipertensiones, así como otras muchas enfermedades. Resaltan también su doble malignidad: malignidad fisiológica, en tanto que productor de sustancias presoras, y malignidad histológica, por su tendencia invasora y sus metástasis. Recopilan a continuación conceptos sobre feocromocitoma de otros autores y luego hacen un resumen histórico. En el capítulo segundo describen los síntomas y las pruebas diagnósticas. En el capítulo tercero describen varios casos muy demostrativos que simulan otras enfermedades. La anatomía patológica y la fisiopatología se describen en los dos capítulos siguientes. Por último termina el libro con un capítulo destinado a la sintomatología, diagnóstico, diagnóstico diferencial y consideraciones sobre el tratamiento operatorio.

En conjunto constituye un pequeño libro escrito de manera original y atractiva que se lee sin la menor fatiga. Al terminar su lectura el lector tiene un concepto claro de todo lo que hace referencia a los feocromocitomas. Sólo llama la atención la excesiva importancia que los autores conceden a la Regitina en el diagnóstico de dichos tumores.

FERNANDO MARTORELL

ACUTE PERIPHERAL ARTERIAL OCCLUSION, por WILLIAM D. HOLDEN. Charles C. Thomas, Publisher. Springfield, 1952. Contiene 2 figuras y 66 páginas.

En esta pequeña monografía el autor resalta la importancia de las oclusiones agudas de las arterias periféricas. Describe en el primer capítulo su etiología, ocupándose de los traumatismos, embolias y trombosis; en el segundo capítulo trata de los cambios hemodinámicos que siguen a las oclusiones agudas; en el tercero, de sus manifestaciones clínicas; y, por último, en el cuarto, de su tratamiento.

A pesar de la pequeñez del libro, se hallan en él descritos algunos problemas que no se encuentran habitualmente en los de gran tamaño, tales como la embolia de la carótida común, la gangrena por transfusión intraarterial.

Constituye una monografía excelente que se lee con rapidez y gran provecho para médicos generales y especialistas.

FERNANDO MARTORELL

HEART AND CIRCULATION: DIAGNOSIS AND TREATMENT, por MEYER SCLAR. Froben Press, Inc. New York, 1953. Contiene 51 figuras y 357 páginas.

La obra, dividida en dos partes, subdividida a su vez en distintos Capítulos, dedica la primera Sección a los *Trastornos del Corazón* y la segunda a los *Trastornos Vasculares*.

En la primera se estudian la embriología, anatomía, fisiología, métodos exploratorios generales y especiales para el diagnóstico, electrocardiografía, signos y síntomas de los trastornos cardíacos y condiciones asociadas; pasando luego a la parte especial donde se trata de la pericarditis, endocarditis, trastornos valvulares, «cor pulmonale», trastornos del miocardio, sífilis cardíaca, trombosis coronaria, angina de pecho, insuficiencia cardíaca, arritmias, neurosis cardíacas, traumatismos, anomalías congénitas y cirugía en el corazón.

En la segunda, bastante más reducida, se refiere a la anatomía y fisiología de los vasos sanguíneos y linfáticos, presión arterial y venosa, alteraciones y traumatismos arteriales, trastornos vasculares periféricos, fisiología sanguínea, mecanismo del dolor cardíaco, drogas y terapéutica y profilaxis.

En la primera sección se echa de menos una exposición más detallada de los conocimientos que podríamos llamar clásicos, como son la exploración física, la descripción general de los síndromes y el tratamiento. Aunque de manera concisa, se citan las nuevas técnicas de exploración y cirugía; pero, en cambio, falta una explicación de la actual electrocardiografía unipolar. Posiblemente por error de impresión algunas derivaciones electrocardiográficas están invertidas, tales: D.aVL de la primera figura de la página 82; D.aVR y aVF de la segunda figura de la misma página 82; D.V2 de la figura de la página 270. Destacan las descripciones del dolor anginoso y de la fiebre reumática.

En la segunda sección se limita casi a un simple enunciado de las principales enfermedades. A las varices, por ejemplo, les dedica exactamente cuatro líneas y media. Quizá hubiera sido preferible ni siquiera hablar de ellas.

RAMÓN CASARES